
从榜样的身上，我们还学到了集体主

义精神。

这个词，在新时代有个时髦称呼，同学

们一定很熟悉——团队合作。

你们在学校上体育课，一定玩过跳大

绳，这个就是典型的团队运动，一个人是做

不成的。

我们在工作中，则更需要团队的合作

精神，没有哪项工作是只需要一个人便可

以完成的。

前段时间，有个幼儿园拍篮球的视频

在国内外网站上刷屏了。画面上，一群稚

嫩的小娃娃围成一个圈，每人每只手各拍

一只球，拍三下后把球传给右边的同学，孩

子们拍球的过程十分熟练、富有节奏，全程

没有中断。网友纷纷表示这是学校锻炼的

基本操作，很多人小时候都被训练过；外国

网友也频频点赞，赞美这种团队精神。

而正是这种团队合作精神，甚至可以

说是我们取得抗疫胜利的最重要的力量和

保证。

“人民英雄”国家荣誉称号获得者、武

汉金银谭医院院长张定宇说，大年三十晚

上接到消息，解放军医疗队和上海医疗队

数百人将星夜驰援武汉，直奔金银潭医院，

“那一刻，我的眼泪都下来了”。

国外在吸取中国抗疫经验的时候，也

特别关注到了我们的集体主义精神。在 9

月7日的世卫组织例行记者会上，世卫组织

总干事高级顾问布鲁斯·艾尔沃德说，人们

在不同场合都保持社交距离，认为这是为

了让世界安全、社区安全所应做的正确的

事，这种集体责任感是最打动人的。

钟南山说：“我当时在武汉，记得是1月

27 日，心情很低沉，突然听到住的小区里面

有人唱国歌，之后有人喊‘武汉加油’。这

是什么？这就是中华民族！这么多年来，

各种困难都难不倒我们。现在疫情期间，

我们还是能够站出来，靠的是什么？就是

我们中国人有一股气。”

是的，中国人民的个人责任感，让大家

愿意为防控疫情做出牺牲。

什么是“命运与共”？当听到这个词的

时候，我们无疑会想到另外一个词，那就是

“血浓于水”。地球本就是一个“地球村”，

四海之内皆兄弟。当武汉的患者痊愈时，

想的第一件事就是捐出自己的血浆，用于

更多新冠肺炎患者的救治和科研，这种肝

胆相照的深情，不仅是同胞之爱，更是天下

大爱。

中国不仅用自己的成果证明了人类可

以阻击新冠病毒的突袭，更向全世界献出

了自己的爱心和援助，不论是技术还是人

才，不论是物资还是资金，我们都慷慨解

囊。正如诗里描述的那样：“青山一道同风

雨，明月何曾是两乡”。
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最后，作为学生，我们还有个重要的任

务，就是要学习奋战在一线的科学家和医

护工作者的专业精神，这也是我们当下的

本职。

知识与科学在这场抗疫中起到了关键

作用，无论是疫苗的研制，还是疫情的防范。

疫情期间，张伯礼率领由来自天津、江

苏、湖南等地中医医疗团队组成的“中医国

家队”，进驻武汉市江夏方舱中医院。他率

先提出对4类人群（确诊、发热、疑似、留观）

采取分类管理、集中隔离；对集中隔离的疑

似、发热患者采用“中药漫灌”的治疗方

法。这些建议后来都成为全国疫情防控工

作的重要决策。

灾难面前，知识、勇气

与团结，缺一不可，只有

团结起来，才有胜利

的希望。

年初这场突如其来的疫情，让人们看

到，中国的又一代青年长大了，他们扛起了

时代的重任。

每一个时代，都有那么一批青年人，让

人刮目。

抗疫期间，北京大学派出的国家援鄂医

疗队，90 后占了多数。他们通过书信向习

近平总书记汇报自己的成长感悟和工作情

况。总书记在回信中肯定他们“彰显了青

春的蓬勃力量，交出了合格答卷”，并称赞

“新时代的中国青年是好样的，是堪当大任

的！”

同学们，我们怎么样才能成为堪当大任

的中国青年？这时候，榜样的力量就非常重

要。

青少年阶段是自我认同的时期，许多人

不再只满足于从父母、老师那里得到教诲和

知识，还需要更多地从外界获得认知。这个

阶段，榜样的作用是重要的，可以从他们的

身上汲取正能量，获得动力。这些都是很美

好的体验，对生活有正向作用。
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那么我们该怎么去学习抗疫榜样，又向

榜样学习什么呢？

首先要学习的就是他们的勇敢和大无畏

的精神。

在授勋后，钟南山对习总书记说：“习主

席，我要请战。”他的愿望就是希望把中国抗

疫这个工作继续做下去。钟南山说：“现在只

是疫情防控的第一阶段，还远未结束，我们要

有个思想准备，大概得好几年，哪怕它消失

也得好几年，所以要参加它（疫情防控）的平

台建设，做好各方面的准备。”

前几天，有个关于人民英雄荣誉称号获

得者、中国工程院院士陈薇的话题“研发疫苗

半年头发由黑变白”，上了微博热搜。很多人

看了相关的采访视频，不禁落泪。

陈薇在武汉工作时为了方便剪了短发，

当时理发师夸她的头发又黑又亮，像焗过一

样，可是半年后，当她离开武汉时，理发师说，

你的头发白了许多。年迈的妈妈也说：“（女

儿）头发变白了，老了一点。”

被问及是否有过退缩的念头时，陈薇坦

率地说：“当然有过。但是穿上军装后，那种

责任感和使命感是刻在骨头和血液里的。”作

为生物安全专家，她带领着团队没日没夜地

工作，疫情暴发后的 20 天，陈薇研究的疫苗

已经逐渐有了雏形，过了两个月，我国

成为第一个进行人体实验的国家，又

过了两个月，陈薇证明了这个疫

苗安全且有效⋯⋯

还有人民英雄荣誉称号

获得者、中国工程院院士、天

津中医药大学校长张伯礼，在

武 汉 因 连 日 劳 累 ，饮 食 不 规

律，胆囊炎发作，2 月 19 日凌晨

接受微创胆囊摘除手术。手术

后的第三天，他就在病床上开始远程

会诊。
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